

Avenue du Grammont 9
1007 Lausanne
Tél : 021 601 74 67
Fax : 021 617 51 75

Rapport d'activité 2020

Table des matières

I. <u>RAPPORT D'ACTIVITE 2020</u>	3
COMMISSION LAIT	3
COMMISSION FEMMES PAYSANNES - GROUPES PAYSANNES	3
COMMISSION JEUNES ET ACCES A LA TERRE	4
RENCONTRES AVEC LES ORGANISATIONS PAYSANNES	4
PROJET ACTEURS DE LA TRANSITION ALIMENTAIRE	4
INTERGROUPE PARLEMENTAIRE SOUVERAINETE ALIMENTAIRE	4
MISE EN OEUVRE DE LA DECLARATION SUR LES DROITS DES PAYSANS EN SUISSE	5
EN EUROPE ET À L'INTERNATIONAL (ECVC ET LVC)	5
17 AVRIL : JOURNEE INTERNATIONALE DES LUTTES PAYSANNES	6
AGRICULTURE DU FUTUR ET PARLEMENT DE L'ALIMENTATION	6
GREVE POUR LE CLIMAT ET GREVE POUR L'AVENIR	6
COMMISSION INTERNATIONALE - CIU	6
COORDINATION ECVC/LVC	6
SUISSE ALEMANIQUE	7
COMMUNICATION	7
JOURNAL	7
COMPOSITION DU SECRETARIAT	7
II. <u>RAPPORT DE LA PRESIDENCE</u>	8

I. Rapport d'activité 2020

Uniterre, est une organisation paysanne de quelque 1'000 membres. Elle joue un rôle central dans l'information et la mobilisation entre les différents échelons, des fermes, aux sections, au comité, au niveau national puis international (appartenance à la Coordination Européenne Via Campesina, La Via Campesina et European Milk Board (EMB)). Uniterre cherche à développer un vaste mouvement paysan et citoyen autour des questions agricoles et alimentaires en défendant une agriculture paysanne rémunératrice, diversifiée et proche de la population. Elle organise des actions de défense professionnelle ou d'information au sein du monde paysan et à des cercles larges de la population et de plaider auprès des institutions et politiques. Uniterre jouit d'une crédibilité croissante dans le débat sur l'agriculture au niveau national, renforcée par son appartenance à la Via Campesina, qui milite pour les droits des paysans, la souveraineté alimentaire et l'agroécologie. En cela, Uniterre occupe une place unique au sein du paysage politique suisse.

Commission Lait

La commission lait s'est réunie de façon régulière au cours de l'année. Aucune actions n'ont pu avoir lieu à cause de la COVID. Un travail approfondie sur les dysfonctionnements de la filière laitière suisse a été réalisée et a donné lieu à la sortie d'un communiqué de presse très polémique mi-août : « Marché du lait, arnaque ou mafia ? ». En parallèle, la commission s'est battue contre les importations de beurre au travers de courriers envoyés à l'OFAG et de communiqués de presse. Egalement concernant la prime fromagère, plusieurs plaintes ont été déposées accompagnées de communiqués de presse. La commission s'est clairement positionnée en faveur du versement direct aux producteurs dans le cadre du train d'ordonnances agricoles 2020 mais en vain. Présence aux AGs virtuelles EMB en avril et octobre.

En parallèle, continuité du travail pour le projet « Lait équitable Faireswiss » sous forme de mandat payé par la coopérative du lait équitable (suite à la séparation entre Uniterre et la coopérative) - gestion du projet dans son ensemble : coopérateurs, communication, logistique, lancement de nouveaux produits, etc. Nombre de litres de lait équitables vendus sur 2020 : 1 071 271 de litres.

Commission femmes paysannes - groupes paysannes

Il n'y a pas eu de rencontres en 2020. Des paysannes ont participé, en février, à la manifestation «*Essen ist politisch*» à Berne. Un projet a été mis en place en 2019. Le projet qui aide à mieux comprendre les différentes situations de vie, y compris entre les femmes non paysannes et les paysannes actives. Au moyen d'un questionnaire, créé conjointement, une analyse sera faite pour voir où se situent les opportunités et les problèmes sur les exploitations. Ce projet sera accompagné d'un projet de photos. Les paysannes participantes seront représentées. Les deux projets et la commission „dorment“... jusqu'à ce que des rencontres physiques soient à nouveau possible.

Ulrike souhaite démissionner de la présidence de la commission des femmes. Nous recherchons une paysanne qui souhaite s'engager auprès de la commission.

Commission jeunes et accès à la terre

A cause de la pandémie du COVID, aucune grande réunion de la commission jeunes d'Uniterre n'a eu lieu. Quelques personnes du groupe se sont réunies pour avancer sur le travail d'écriture de la brochure d'aide à l'accès à la terre pour les néo-ruraux.

Rencontres avec les organisations paysannes

Deux rencontres avec le MAPC (Mouvement pour une Agriculture Paysanne et Citoyenne) à Genève ont eu lieu pour améliorer la coordination entre nous. Le MAPC est déjà très proche d'Uniterre et évalue sa capacité à pouvoir amener son expérience au sein du futur comité d'Uniterre.

Uniterre était présent à la rencontre Allmende dans le Jura. Réseau national d'initiatives paysannes collectives qui met sur pied une formation en maraîchage bio pour « petites structures agricoles » et qui travaille sur les questions d'accès à la terre hors cadre familial.

Projet Acteurs de la transition alimentaire

Il s'agit d'un projet porté par les Artisans de la transition (Revue durable) et Uniterre. Les objectifs du projet sont :

- A. **Mettre en lien** les acteur.trice.s de la transition écologique et sociale dans le domaine agricole et alimentaire pour les éveiller aux attentes et aux besoins des uns et des autres. Leur permettre de développer des projets communs et de faire émerger des propositions politiques à partir de recommandations communes.
- B. **Comprendre** comment créer un système alimentaire soutenable en Suisse romande, en identifiant les leviers de la transition et en évaluant leur potentiel à amener un changement de paradigme.
- C. **Agir** par des actions concrètes sur le terrain mais également en développant une stratégie d'interventions politiques.
- D. **Rendre visibles** les initiatives de transition vers un système alimentaire soutenable et accroître la participation à leurs actions, en mettant en évidence auprès d'un large public, des projets exemplaires.

Uniterre a coordonné 3 réunions en Valais début 2020 juste avant le confinement. Cette année, le projet organise un cycle de conférences dans les cantons romands, avec l'objectif de montrer, grâce à l'exemple de la commune de Meyrin (GE), qui mène une politique alimentaire à l'échelle de son territoire, que les synergies entre acteurs.trice.s de terrains et autorités communales peuvent être très fécondes pour la transition agricole et alimentaire.

Intergroupe parlementaire Souveraineté alimentaire

Suite à l'élection (Conseil national et Conseil des Etats) d'octobre 2019, nous avons contacté tous les élus pour confirmer leur intérêt à rester ou devenir membre de l'intergroupe. Plus de 20 parlementaires se sont inscrits. Cet intergroupe nous permet de présenter les revendications d'Uniterre pour une transition de la politique agricole. Balthazar Glaetli a passé la présidence de l'intergroupe à Isabelle Eichenberger-Pasquier et Valentine Python. Nous préparons une première réunion sur la PA 22+ et la Déclaration des Nations Unies sur les droits des paysan.ne.s qui se déroulera le 10 mars 2021.

Mise en oeuvre de la Déclaration sur les droits des paysans

La Déclaration des Nations Unies sur les droits des paysan.ne.s et des autres personnes travaillant dans les zones rurales (UNDROP) a été acceptée en décembre 2018 par l'AG des Nations unies à New-York. Depuis 2019, nous travaillons à sa diffusion auprès des organisations paysannes et aussi au développement de stratégies pour sa mise en oeuvre par les Etats.

En Suisse

Uniterre s'est investi dans le projet national de mise en oeuvre de la UNDROP. Elle a co-organisé des réunions mensuelles du groupe « Friends of the declaration ». Ensemble, nous avons atteint globalement les résultats que nous nous étions fixés, à savoir :

- définir le cadre d'une étude sur la mise en oeuvre de la UNDROP dans les politiques extérieures de la Suisse, choisir les expert.e.s et les accompagner. Résultat : Une étude de 80 pages a été publiée en FR, ainsi qu'un « Research brief » en FR, DE, EN. L'étude et les recommandations ont été présentées en conférence de presse (18 août 2020), diffusées largement et présentées en réunion à des personnes-clés de l'Office fédéral de l'agriculture (OFAG), l'Institut pour la Propriété intellectuelle, le Département de l'économie et celui des affaires étrangères et de la coopération.

- Réaliser des études sur les filières alimentaires en Suisse et faire des propositions en lien avec la UNDROP. Les filières du lait, du blé panifiable, du porc et du bœuf ont été analysées par des membres du bureau d'Uniterre. Celles de la betterave sucrière et des fruits (pomme) sont en cours. Ces études doivent être maintenant rassemblées et une synthèse réalisée.

- **Le projet-phare de l'année** a été la mise sur pied du séminaire du 16 octobre 2020 (Journée mondiale de l'alimentation) dont le thème était les filières alimentaires et la UNDROP. Voir www.contrelafaim.ch.¹ Quelques 150 personnes ont participé à cette journée qui était aussi retransmise en direct par vidéo. La matinée était consacrée à la présentation du contexte actuel des filières en Suisse et au niveau international et à la présentation des articles de la UNDROP. L'après-midi, 6 tables rondes se sont déroulées en parallèle. Au total quelque 15 intervenant.e.s ont pris la parole. Six médias suisses ont rédigé un article sur cette journée. Uniterre a présenté un compte-rendu détaillé de la journée dans son journal de décembre 2020.

En Europe et à l'international (ECVC et LVC)

De nombreux échanges ont eu lieu entre Uniterre et ECVC au sujet de la mise en oeuvre de la déclaration UNDROP dans nos pays respectifs.

Au niveau de LVC, la majorité des échanges et des consultations se sont fait par mail. Le travail principal a consisté et consiste à mettre sur pied un processus de suivi de la mise en oeuvre de la UNDROP au niveau du Conseil des Droits de l'Homme.

Réouverture des marchés 1er confinement

À la mi-mars 2020, le Conseil fédéral a interdit les marchés hebdomadaires dans l'ordonnance 2 sur les mesures de lutte contre le coronavirus. Uniterre a vivement

critiqué l'inégalité de traitement par rapport aux magasins d'alimentation et fait campagne dans différentes villes pour que les marchés puissent rouvrir conformément aux concepts de protection. Un réseau national a été fondé à cette fin. Ce réseau est intervenu avec succès auprès des représentants des marchés locaux à Genève, Fribourg, Bienne, Berne et Bâle. Le premier marché s'est tenu à La Chaux-de-Fonds le 8 avril 2020. Le sociologue Claude Bezençon a mené une campagne fructueuse en ce sens. Une motion (20.3235) a également été déposée début mai 2020 par le conseiller national Kilian Baumann chargeant le Conseil fédéral *"de prendre les mesures nécessaires pour que les marchés des denrées alimentaires puissent se tenir de manière sûre et uniforme dans toute la Suisse, même en cas de pandémie"*.

17 avril : Journée Internationale des luttes paysannes

Uniterre a coordonné une action de mise en lien entre « activistes du climat » et des paysan.ne.s romand.e.s pour créer du lien entre ces 2 réalités et les rapprocher. L'idée était aussi, en plein covid de mobiliser des forces vives sur les fermes. 100 personnes sur 27 fermes ont participé. Débouchant sur une dizaine de stages saisonniers et 3 nouvelles apprenties agricultrices.

Agriculture du futur et parlement de l'alimentation

Uniterre s'est impliqué au sein d'Agriculture du futur afin d'apporter une voix paysanne à ce nouveau mouvement militant issu de jeunes de toute la Suisse. Uniterre a coordonné l'axe de travail « conditions de travail » du parlement de l'alimentation qui n'a pas pu se tenir pour raisons sanitaires. Un webinaire de formation a été organisé et 2 journées de visites et formation sur un domaine viticole ont été organisées en lieu et place.

Grève pour le Climat et Grève pour l'Avenir

3 webinaires (luttes paysannes, agroécologie paysanne et souveraineté alimentaire) ont été organisés au printemps pour sensibiliser les militant.e.s de la grève pour le Climat à la souveraineté alimentaire et aux réalités de l'agriculture paysanne. Le but était que la grève du climat adopte et porte le principe de souveraineté alimentaire dans ses positions sur les questions agricoles. Il n'y a pas eu l'énergie pour le faire au niveau national mais cela a été fait à l'échelon vaudois.

C'est également ce qui a été fait au sein de la Grève pour l'Avenir (regroupement de syndicats, associations professionnelles et de la Grève du climat), également au niveau vaudois (avec délégation pour être porté au niveau national).

Commission internationale - CIU

Plaidoyer au Conseil des droits de L'Homme, Genève

Il n'y a eu aucun voyage de délégués LVC à Genève au Conseil des Droits de l'Homme en 2020.

Coordination ECVC/LVC

Il n'y a pas eu de rencontres en 2020. Uniterre a participé par visio-conférence à l'assemblée générale d'ECVC.

Suisse alémanique

Le référendum "Stop Palm Oil" a été officiellement lancé le 27 janvier 2020. La personne en charge de la Suisse-alémanique pour Uniterre, Mathias Stalder, a été très pris par la campagne pour ce référendum, étant en charge de la direction de cette dernière. Les réunions d'Olten se sont déroulées de manière irrégulière ou par vidéoconférence en raison du COVID. Des réunions de section ont eu lieu à Bâle, Berne, Lucerne et Argovie. De nombreux membres ont également participé à la grande manifestation du mouvement Agriculture du Futur « Essen ist politisch ! » le 22 février 2020, avec 5000 personnes. Uniterre était présent avec de la documentation ainsi qu'un stand et des discours. La section de Berne a organisé une visite de terrain à l'Eichhof à Spins près d'Aarberg le mercredi 19 août 2020. 20 membres et personnes intéressées ont suivi l'appel et ont passé un moment instructif et ont eu des discussions passionnantes à la ferme.

Communication

Uniterre reste une organisation sollicitée dans les débats publics et dans les médias en général. Tant les secrétaires que les paysannes et paysans actifs ont répondu présents pour des interviews et des prises de position. Nous avons également fait paraître très régulièrement des communiqués de presse.

La page Facebook est régulièrement alimentée, et nous nous efforçons de publier aux moments opportuns des newsletters complètes. En règle générale, chaque mois une newsletter est publiée.

Journal

En 2020, 5 numéros ont été publiés. Les thèmes prioritaires (dossiers) qui ont été traités :

- Le libre-échange
- La filière suisse du bois
- Le système alimentaire
- Mercosur
- Retour sur la journée mondiale de l'alimentation

Composition du secrétariat

L'équipe s'est composée en 2020 comme ceci:

Michelle Zufferey (80%)

Berthe Darras (50%)

Ulrike Minkner (30%)

Claude Mudry (25%)

Mathias Stalder (40%)

Rudi Berli (20%)

Vanessa Renfer (20%)

Mathieu Genoud (10%)

Au total, cela représente 275%, soit 2,75 équivalents temps-plein.

II. Rapport de la Présidence

Mesdames, Messieurs, chères paysannes, chers paysans, cher.e.s sympathisant.e.s,

Comme chaque année lors de l'assemblée générale, que ce soit une société ou une organisation, à l'ordre du jour figure le rapport du président. Il résume normalement les activités du comité et les diverses tâches et actions de ladite organisation.

Pour ma part, je vais plutôt me concentrer sur quelques points essentiels qui ont jalonné cette année. En effet, nos secrétaires vous ont préparé un rapport qui est bien plus complet que ce que je pourrais vous dire.

L'année 2019 a nettement mieux commencé que l'année 2018 grâce à vos divers soutiens, par le renouvellement de votre cotisation et grâce à vos dons, ce dont je tiens à vous remercier sincèrement. Cela démontre votre attachement à la cause que nous défendons, le maintien d'une agriculture familiale et paysanne dans notre pays. La situation financière d'Uniterre a passé d'un état comateux à la fin 2018 à un redémarrage très réjouissant en début d'année pour le plus grand plaisir de votre président. Notre politique de promotion d'une agriculture paysanne par Uniterre est quelquefois mal comprise ou mal perçue par certains de nos membres qui nous le font savoir par mail ou téléphone. Certains ne renouvellent pas leur cotisation, ce que je déplore. Toutefois je fais le vœu qu'à l'avenir, notre comité s'étoffe par l'ajout de nouveaux membres pour apporter un nouvel élan et des nouvelles idées à notre organisation.

Au cours de l'automne, après plusieurs années de discussions et de démarches avec l'EMB (European Milk Board) à Bruxelles où je me suis rendu régulièrement avec Berthe Darras et Claude Demierre, ainsi que de la rencontre avec des distributeurs qui étaient intéressés par notre projet de lait équitable, ce projet a pu voir le jour sous l'égide d'une coopérative indépendante de Uniterre, ce qui me réjouit, et nous réjouit toutes et tous, au plus haut point. Ce projet, né sans le soutien des organisations nationales censées défendre les producteurs, permet aux familles paysannes de couvrir les frais de production et leur offre de belles perspectives pour l'avenir.

L'année 2019 fut également une année électorale pour nos représentants aux chambres fédérales. Les formations politiques traditionnellement proches des milieux agricoles y ont laissé quelques plumes, tandis que la vague verte a été poussée par bon nombre de citoyens. Ce nouveau parlement, plus en accord avec une part toujours plus grande de nos consommateurs, devra trouver le juste équilibre et faire se rencontrer deux mondes qui ne sont pas toujours d'accord entre eux. Uniterre se veut le trait d'union indispensable entre ces deux mondes.

Difficile d'aborder 2020 sans évoquer le coronavirus qui a profondément bouleversé nos existences. Et quel bouleversement pour l'agriculture ! Alors que le monde tournait au ralenti dans de nombreux secteurs économiques, la production, la transformation et la distribution de biens de premières nécessités se sont vues brutalement propulsées sur le devant de la scène. Toutes les familles paysannes n'ont malheureusement pas pu profiter de façon égale de cette forte demande, et je pense

tout particulièrement aux vigneron.ne.s, aux producteurs de pommes de terre à destination des restaurants, aux engraisseurs de bétail bovin. Les maraichères et maraichers ont eu bien des sueurs froides aussi, à cause de quelques décisions absurdes : les interdictions de tenir un stand aux marchés.

La crise sanitaire a eu néanmoins l'effet d'un électrochoc, et de nombreux consommateurs se sont tournés vers les fermes pour s'approvisionner, loin des grandes surfaces parfois bondées. La vente directe a connu un essor phénoménal au printemps et a surtout permis de renouer le dialogue entre nous les paysannes et paysans, et les consommateur.trice.s. L'alimentation est redevenue la base vitale sur laquelle s'appuyer. Quel dommage que la réouverture des frontières ait quelque peu essoufflé le mouvement... Gageons cependant que de nombreuses personnes ont pris conscience de l'importance de disposer d'une paysannerie solide et correctement rémunérée.

Le lait équitable, le bébé d'Uniterre, a continué sur sa formidable lancée, et le million de litres écoulés a été dépassé lors de cette drôle d'année. L'effet Covid s'est également fait sentir sur ce produit, et cela ne peut que nous réjouir, car le marché laitier continue de connaître bien des turbulences. Les importations de beurre demandées par l'IP lait ont donné beaucoup de travail à la commission lait, et cela ne semble pas près de s'arrêter.

Au début de mon activité de paysan, nous étions 9 producteurs de lait qui nous retrouvions matin et soir au local de coulage. Lors de ces rencontres quotidiennes, nous partageons nos soucis et problèmes, cela nous amenait souvent à donner un coup de main à celui qui rencontrait un problème sur sa ferme. Nous avons tous travaillé avec des chevaux et comme c'était le début de la mécanisation de notre activité, nous avons connu les premiers tracteurs. Les machines qui étaient tirées par les chevaux étaient transformées par le maréchal-ferrant de notre village. Aujourd'hui, notre village, qui compte tout de même 2000 habitants, s'est bien agrandi mais ne compte plus que 2 agriculteurs et plus aucun producteur de lait. Loin de moi l'idée d'être nostalgique de cette époque qui était très dure pour nous, ainsi que pour les ouvriers qui travaillaient à nos côtés. C'est néanmoins le rôle d'Uniterre d'expliquer à ces nouveaux élus et à nos concitoyens que l'agriculture paysanne, au travers de la Souveraineté alimentaire, est la réponse aux nombreux et difficiles défis de demain.

La conclusion de mon rapport, c'est que l'agriculture a fait d'énormes progrès en deux générations, elle ne doit pas se replier sur elle-même ni se poser en victime de notre société. Elle doit au contraire aller à la rencontre des consommatrices et consommateurs, qui sont nos clients de tous les jours, et faire en sorte que chacun comprenne les enjeux, les écueils et les solutions. Notre alimentation quotidienne vaut bien que l'on se démène pour lui rendre la valeur qu'elle n'aurait jamais dû perdre.

Enfin, mon rôle de président, c'est aussi saluer le magnifique travail réalisé par l'équipe du bureau, sans compter leurs heures, et remercier chaleureusement nos membres actifs qui alimentent notre réflexion et nous donnent la force de continuer.

Charles-Bernard Bolay, président d'Uniterre.